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Усилить идейно-политическое 
воспитание студентов

■ Партийная организация, деканаты и кафедры, осуществляя 
постановление бюро Томского обкома КПСС о состоянии по
литико-воспитательной работы среди студентов политехниче
ского института в последнее время стали больше уделять вни
мания различным сторонам идейно-политического воспитания 
большого коллектива студентов.

На формирование воззрения студентов прежде всего и глав
ным образом воздействует учебный процесс. Поэтому, есте
ственно, что успех идейно-политического воспитания студен
тов определяется идейным уровнем, целенаправленностью лек
ций, семинарских, практический и всех других видов учеб
ных занятий.

Особенно большое место в этом направлении занимает изу
чение студентами общественных наук. Следует отметить, что 
основная масса студентов хорошо относится к изучению мар
ксистско-ленинской теории, вдумчиво и с интересом овладева
ет произведениями классиков марксизма-ленинизма, постанов
лениями Коммунистической партии и правительства.

Но было бы неправильным закрывать глаза на большие 
пробелы, имеющиеся в этом важном деле. Партийный комитет 
в конце прошлого семестра проанализировал изучение обще
ственных наук студентами механического факультета. Вскры
тые недостатки оказались типичными почти для всех факуль
тетов института. К ним относятся пропуски лекций и семинар
ских занятий отдельными студентами, неподготовленность к 
ним значительной части студентов. Поверхностное изучение 
первоисточников привело к тому, что значительная часть сту
дентов не давала глубоких и осмысленных ответов на экзаме
нах.

Некоторые студенты не смогли сдать зачеты в срок по* по
литэкономии и философии. На экзамене по истории КПСС 
2 процента студентов института получили неудовлетворитель
ные оценки, а почти четвертая часть — только удовлетвори
тельные.

Главная причина этих недостатков состоит в слабом контроле 
за изучением марксистско-ленинской теории студентами со 
стороны деканатов, партийных бюро, профилирующих кафедр 
и, что особенно важно, —комсомольских организаций, начиная 
от комсоргов групп и кончая комитетом комсомола института.

Важно, чтобы деканаты, партбюро факультетов, заведующие 
и парторги профилирующих кафедр, комсомольские организа
ции сосредоточили свое внимание на глубоком) и повседневном 
контроле за изучением студентами общественных наук, созда
вали общественное мнение вокруг тех студентов, которые 
плохо повышают свой идейно-теоретический уровень.

Идейное воспитание студентов в вузе не может быть реше
но одними кафедрами общественных наук. Студент наряду о 
общественными дисциплинами изучает на протяжении 5 —6 лет 
десятки других общих и специальных предметов, которые в 
какой-то степени воздействуют на формирование его мировоз
зрения. И глубоко ошибаются преподаватели, которые полага
ют, что студенты интересуются только познавательной сторо
ной и не делают для себя политических выводов из тех дан
ных, которые подносятся им в специальных курсах.

Вопрос идейности лекций, семинарских занятий еще мало 
изучается. Это наглядно подтвердила состоявшаяся недавно 
конференция научных работников, посвященная воспитатель
ной работе. На конференции говорилось много о различных 
формах воспитательной работы преподавателей со студентами 
во внеучебное время и совершенно мало о воспитательном 
воздействии учебного процесса.

Задачу повышения идейного уровня всех видов учебных за
нятий можно будет решить только в том случае, если постоян
но будут изучать и обобщать! идейное содержание учебного 
процесса совместно с заведующими — парторги кафедр и 
партийные бюро факультетов. Само собой разумеется, что уро
вень идейного содержания лекций и других видов учебных 
занятий будет зависеть от организации партийного просвеще
ния среди научных работников, глубины и целенаправленности 
работы всех форм партийной пропаганды.

Важнейший вопрос идеологической работы в вузе — идей
но-политическое воспитание студентов — может быть решен 
лишь при совместных усилиях кафедр общественных наук, 
срециальных и общих кафедр, деканатов, партийности обще- 
ственных организаций института. __ _ . ' ....  , .

И. ЛИВШИЦ.

. . . . В Ы П О Л Н И М  Р Е Ш Е Н И Е
О Б К О М А  К П С С !
Повседневное внимание- 

политико-воспитательной работе
Обсудив доклад сек

ретаря партбюро тов. 
Аксененко В. М. пар
тийное собрание ХТФ 
отметило, что указан
ные в решении бюро 
обкома КПСС недо
статки имеют место и 
на хнмико-технологи. 
ческом факультете. 
Свидетельством их яв
ляется довольно низ

кий уровень успеваемости по 
итогам зимней экзаменацион
ной сессии (88,5%).

Причиной создавшегося по
ложения, как отметило собра
ние, являются недостатки в про
ведении учебного процесса, от
сутствие высокой требователь
ности и, должного повседневно
го контроля за трудовой дис
циплиной студентов со стороны 
общественных организаций а 
педагогического коллектива фа
культета, неудовлетворитель
ная в целом работа прикреп
ленных к группам преподавате
лей, особенно на первом курсе, 
совершенно недостаточное уча
стие профсоюзной организации, 
партгрупп кафедр и профессор
ско-преподавательского состава 
в воспитательной работе.

В своем выступлении декан 
факультета П. Г. Усов отметил, 
что парторги не вовлечены в 
воспитательную работу, а та

кая большая сила, как профсо
юзная организация, бездейству
ет.

Агитаторы ограничиваются 
только проведением обязатель
ных бесед, не стремятся лучше 
узнать студентов, не борются 
за создание крепкого актива в 
группаА не бывают в общежи
тиях.

— Преподаватели профили
рующих кафедр, — указал в 
своем выступлении С. И. 
Смольянинов, — должны быть 
агитаторами I и II курсов. 
Только при этом условии кол
лектив кафедр будет хорошо 
'знать поступающих к ним на 
IV курс студентов и тогда не 
будет случаев исключения сту
дентов с V курса за академи
ческую неуспеваемость.

Только неудовлетворитель
ной воспитательной работой 
можно объяснить пережитки ре
лигиозности отдельных студен

тов. Недостаточна на 
факультете и роль пе
чати.

В своем выступле
нии профессор А. Г. 
Стромберг указал, что 
стенная печать слабо 
освещает работу сту
дентов в НСО, между 
тем как каждый пре
подаватель кафедры 
принимает участие в 

работе НСО и руководит двумя 
и более студентами.

Выступившая ‘на собрании 
тов. Морозова отметила, что 
на кафедре общей химии на 
2000 человек приходится толь
ко 4 лектора, поэтому учебная 
и научно-исследовательская ра
бота находится на низком уров. 
не. Этот вопрос необходимо не
медленно разрешить.

В целях выполнения реше
ний бюро обкома КПСС со
брание постановило направить 
усилия всего коллектива фа
культета на улучшение воспи
тательной работы. широкое 
участие в воспитательной рабо
те профорганизации факульте
та, закрепить за партгруппами 
курсовые комсомольские орга
низации, резко усилить борьбу 
с нарушителями трудовой дис
циплины, улучшить работу 
стенной печати.

П. АНДРИЯНОВ

Бюро Томского об
кома КПСС приняло 
решение по вопросу о 
состоянии политико
воспитательной работы 
среди студентов в на
шем институте.

Коммунисты и весь

коллектив института 
на открытых партий
ных собраниях обсуж
дают это решение и 
намечают конкретные 
пути для резкого > 
улучшения политико- 
воспитательной рабо
ты.

Улучшить идейную направленность лекций
Партийное собрание физико- 

технического факультета обсу
дило вопрос о состоянии и 
мерах улучшения политико
воспитательной работы на фа
культете.

В своем докладе тов. 
С. А, Кузнецов отметил, что в 

осеннем семестре текущего 
учебного года парторганизация 
факультета стала больше за
ниматься вопросами политико- 
воспитательной работы среди 
студентов и сотрудников. В 
результате повысилась успе
ваемость студентов, лучше 
стала работать комсомольская 
организация, студсовет обще
жития, оживилась работа стен
ной печати. '

Однако в политико-воспита
тельной работе еще много не
достатков. О них говорил и 
докладчик и выступающие 
коммунисты.

Очень остро был поставлен 
вопрос об идейной направлен
ности лекций. Выступающие 
товарищи В. А. Москалев, 
Г. Г. Шелудченко, М. А. Ба

бушкина, декан факультета 
М. Ф. Филиппов указали на 
то, что ученый совет факуль
тета, деканат, партийное бюро 
факультета не анализируют 
работу отдельных преподава
телей, не обсуждают идейную 
направленность некоторых 
лекций и целых читаемых 
курсов. Только на кафедра, 
которой заведует доцент 
Н. П. Курин, организовано 
взаимное посещение лекций с 
последующим их обсуждением.

Собрашце в своем решении 
указало партийному бюро, 
председателю ученого совета 
тов. Титову В. Н., декану тов. 
Филиппову М. Ф. на необхо
димость обратить самое 
серьезное внимание на воспи
тание студентов в процессе 
обучения.

Партийное бюро слабо руко
водит работой НСО. не ис
пользует этой действенной 
формы воспитания будущих 
специалистов.

Работа агитаторов учебных 
групп постоянно находится в

центре внимания партбюро. 
Однако здесь мешает отсутст
вие в институте единого плана 
политике - воспитательной ра
боты.

Собрание единодушно реши
ло, что постановление обкома 
КПСС «О состоянии политико- 
воспитательной работы среди 
студентов ТПИ» помогло 
вскрыть недостатки в работе 
партийной организации фа
культета.

Перед партийной организа
цией факультета стоят боль
шие задачи. Нужно
сконцентрировать внима
ние коммунистов факультета 
на качестве преподавания и 
улучшении политико - воспи
тательной работы со студен
тами.

Коммунисты факультета 
полны решимости выполнить 
постановление бюро обкома 
КПСС. Для этого на факуль
тете имеются все возможности.

И. ШИПУНОВ

Плоды самоуспокоенности
Как выяснилось из доклада 

секретаря партийного бюро 
ЭМФ тов. Кутарева и из вы
ступлений коммунистов на об
щем партийном собрании, поли
тико-воспитательная работа на 
факультете страдает недостат
ками.

Факультет по успеваемости в 
зимнюю сессию занял лишь 
8-е место по институту, тогда 
как в весеннюю сессию 1956 
—57 учебного года он занимал 
1-е. Это объясняется прежде 
всего снижением уровня поли
тико-воспитательной работы.

Слабое руководство пар
тийной организации комсомо
лом привело к резкому ухуд
шению работы комсомольской 
организации, выразившемуся в 
снижении принципиальности, 
активности и ответственности 
комсомольского актива за по
рученное дело. После успе
хов в прошлом году ком
сомольский актив успокоил
ся, зазнался и не обеспечил 
должного руководства комсо
мольской организацией. Из 85 
ЧЛенрв факультетского и кур
совых бюро, комсоргов групп 
сессию ОДало на «хорошо» и 
«отлично» только 44 человека, 
Д-1/Д У

имеют удовлетворительные 
оценки 22 человека и 10 полу
чили неуды.

В результате плохой работы 
с медалистами на первом курсе 
только 4 из 64 сдали сессию на 
«отлично», а 8 человек полу
чили «неуды».

Большую роль в воспита
тельной работе на первом и 
втором курсах должны были 
сыграть прикрепленные к 
группам преподаватели, но мно
гие из них к своему поруче
нию отнеслись формально, не 
проводили никакой работы, 
кроме обязательных бесед по 
тематике парткома.

На партийном собрании бы
ла отмечена плохая работа пре
подавателей тт. Новокшенова, 
Скораспешкина (кафедра элек
трических машин), Бурковского, 
Севастьянова (кафедра элек
трификации промышленных 
предприятий).

Подобные явления можно 
объяснить слабым контролем 
со стороны партийных бюро и 
парторгов кафедр за работой 
прикрепленных преподавателей.

Слабо ведется воспитание 
студентов на практических де
лах, мало студентов работает в

кружках НСО, почти отсутству 
ет связь студентов старших 
курсов с производством.

Совершенно ясно, что поли
тико-воспитательная работа не 
может оставаться на таком 
уровне. Партийное собрание на
метило конкретные меры для 
улучшения ее.

Решено перестроить работу
комсомольской организации, за
менив курсовые комсомольские 
бюро — бюро по специально
сти.

Это мероприятие должно по
высить роль кафедр и их пар
тийных групп в воспитании 
студентов, начиная с первого 
курса.

В настоящее время проходят 
отчетно-выборные собрания в 
группах, на которых обсужда
ются результаты сессии, оце
нивается работа комсоргов.

Необходимо глубоко проана
лизировать работу за семестр, 
вскрыть недостатки, выдвинуть 
на комсомольскую работу наи
более подходящих товарищей.

В ближайшее время на парт
бюро будет заслушан отчет 
бюро ВЛКСМ о пилитико-вос- 
питательной работе.

Ю. ЕРШОВ.
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В день выборов 

в Верховный Со. 

вет СССР — 16 

марта — едино 

душно отдадим 

свои голоса за 

кандидатов блока 

коммунистов и 

беспартийных.

Навстречу студенческой научно- 
технической конференции

Приближается XIII научно- 
техническая студенческая кон
ференция. Она подведет итоги 
научно-исследовательских ра
бот, проделанных в течение 
учебного года в научных сту
денческих кружках.

Студентами V курса будет 
выполнена часть докладов по 
материалам преддипломной 
практики. Они осветят акту
альные вопросы производства.

На горном факультете идет 
сейчас подготовка к этой кон
ференции.

По кафедрам разработки 
пластовых месторождений и 
рудничной вентиляции намечен 
ряд тем и докладчиков. Так, 
студент 324-11 гр. А. Лебедин 
сделает доклад на тему: «При
менение ультразвука в уголь
ной промышленности», а сту
дент 324-1 гр. тов. Близнюк 
разрабатывает тему: «Проходка 
выработок по углю комбайном 
Гуменника».

На кафедрах горных машин 
и обогащения полезных иско
паемых научно-исследователь
ская работа и работа студен
ческих кружков проводится

систематически. Под руковод
ством ст. преподавателя М. М. 
Нолле группа студентов-пяти- 
курсников ведет исследование 
новых россыпей. В резуль
тате обнаружено наличие важ
ных минералов ильменита, цир
кона, а также кварцевого песка, 
применяемого в стекольной 
промышленности и каолина, 
применяемого в керамической 
промышленности. Исследования 
успешно продолжаются.

Кружковая работа, однако, 
регулярно проводится не на 
всех кафедрах. Это объясняется 
тем, что на ряде кафедр фа
культета нет условий для на
учно-исследовательской работы 
студентов, отсутствует лабора
торная база вследствие особен
ностей специальности.

Сейчас совету НСО факуль
тета и научным руководителям 
необходимо позаботиться об 
окончании в ближайшие дни 
разработки тематики докладов, 
привлечении большого числа 
студентов к активному участию 
и подготовке высокого качест
ва докладов к конференции.

Г. БАРЛОВА, 
студентка 364.11 гр.

Организация домашних заданий 
по химической термодинамике

В связи с перестройкой 
учебной работы в соответствии 
с инструктивным письмом 
МВО № И-100 кафедра физш. 
ческой и коллоидной химии 
уделила в осеннем семестре 
1957/58 учебного года боль
шое внимание вопросу органи
зации индивидуальных домаш
них упражнений по курсу хи
мической термодинамики для 
объединенного потока III кур
са ХТФ (7 групп) и ФТФ 
(1 группа).

Большим затруднением при 
осуществлении этой задачи 
явилось отсутствие современ
ных сборников задач с доста
точным числом разных число, 
вых примеров по наиболее 
важным термодинамическим 
закономерностям. Для преодо
ления этого затруднения сот
рудниками кафедры в осеннем 
семестре было составлено 
пять тематических сборников 
задач по 50—60 задач на 
каждую тему домашнего зада
ния (из расчета по две задачи 
на каждого студента в группе). 
Расчетные задачи подбирались

Надры — производству
Закончила работу государ

ственная экзаменационная ко
миссия по защите дипломных 
проектов ускоренного отделе
ния горного факультета.

Из 31 дипломного проекта 
12 были защищены на «отлич
но», 16 — на «хорошо».

Инженеры Бараев, Лебенков, 
Щербаков, Шумсков н Коль
цов получили дипломы с отли
чием.

В подавляющем большинст
ве проекты выполнены на 
реальной горногеологической и 
экономической основе. Особо 
актуальными были проекты 
Алексеева и Лебенкова по 
вскрытию и разработке Бак- 
чарского Месторождения Том
ского железорудного место
рождения, выполненные под 
руководством доцента Г. Е. 
Баканова.

Ряд студентов предложил в 
своих проектах собственные 
конструкции устройств и ме
ханизмов для рудников.

Отряд советских горняков 
пополнился опытными и знаю
щими инженерами.

Б. СУРНАЧЕВ, 
ассистент горного 

факультета.

из разных сборников или со
ставлялись заново. Затем они 
печатались на машинке на от
дельных карточках в пяти эк
земплярах, и карточки брошю
ровались в тематические 
сборники.

Для того, чтобы лучше ото
бразить в задачах последние 
достижения науки, задачи по 
некоторым темам были заново 
составлены по справочным 
данным. Так, например, в 
практике расчетов констант 
равновесия химических реак
ций за последнее время все 
большее распространение по
лучает так назьгваемыей метод 
Темкина — Шварцмана. Одна
ко в имеющихся сборниках 
задач отсутствуют расчетные 
примеры на этот метод. Поэто
му для составления индиви
дуального домашнего расчет
ного задания на эту тему были 
подобраны по справочникам 
физико-химических величин 
25—30 различных химических 
реакций с известными значе
ниями констант равновесия. А 
самый расчет студентам было 
предложено провести с помо
щью таблиц стандартных вели
чин и функций Темкина— 
Шварцмана.

Опыт работы кафедры по 
организации индивидуальных 
домашних расчетных упражне
ний показывает, что это меро
приятие безусловно является 
полезным, так как оно позво
ляет сосредоточить внимание 
студентов при чтении лекций 
на наиболее важных принци

пиальных вопросах курса, а 
вопросы прикладного, расчет
ного характера вынести на са
мостоятельную работу студен
тов. Во-вторых, выполнение 
индивидуальных расчетных 
заданий заставляет работать 
с книгой в течение семестра, 
приучает студентов пользо
ваться справочной литерату
рой. В третьих, как показали 
экзамены, выполнение студен
тами индивидуальных домаш
них расчетных заданий спо
собствует более углубленному 
пониманию основных теоре
тических положений курса, а 
также (и это главное) — уме
нию применять полученные 
теоретические знания к реше
нию конкретных задач.

В заключение следует отме
тить, что проверка индиви
дуальных домашних расчетных 
заданий (50—60 разных рас
четных задач по каждой теме) 

!требует от преподавателей 
большой затраты времени, ко- 

Iторое никак не учитывается 
I в плане учебной нагрузки. 
Мы полагаем, что для стиму- 

' лирования выдачи индиви
дуальных домашних расчетных 
заданий на различных кафед
рах нужно считать работу по 
проверке этих заданий, как 
учебную нагрузку и планиро
вать ее в часах при распреде
лении учебных поручений.

А. СТРОМБЕРГ,
зав. кафедрой физической 

«>и коллоидной химии 
профессор доктор.

НА ДОСУГЕ

Музыкально-литературная викторина
1. Сколько лет М. Ю. Лермонтов писал поэму «Демон»?
2. Кто из великих писателей был современником А. С. 

Пушкина и А. М. Горького?
3. Эпиграфом к какому произведению А. С. Пушкина слу

жат слова: «И жить торопится и чувствовать спешит»?
4. Кто из советских композиторов написал оперу о декабри

стах. Как она называется?
5. Как называется произведение А. С. Пушкина, в котором 

есть слова «Тиха украинская ночь».
6. Кто из советских балерин удостоин Ленинской премии?
7. Какая из русских народных песен легла в основу 4-й 

симфонии П. И. Чайковского?
8. Сколько опер написал знаменитый итальянский компози

тор Джузеппе Верди. Назвать 10 наиболее известных.
9. Кто является автором песни «Ревела буря...»?
10. Сколько Толевых было в литературе?
11. С какими двумя героями была связана судьба Анны 

Карениной. Назвать их имена.

Итоги научно-исследовательской  
работы за 1957 го д

Прошлый год внес много но
вого в научную жизнь Томско
го политехнического института. 
Организация при институте трех 
проблемных лабораторий позво
лила расширить тематику иссле
дований, проводимых в области 
геологии, синтеза лекарственных 
веществ, изучения природы и 
свойств твердых диэлектриков 
и полупроводников.

Несмотря на то, что проблем, 
ные лаборатории начали функ
ционировать только с весны 
1957 г., уже сейчас можно от
метить полученные ими серьез
ные научные достижения. В 
проблемной лаборатории синте
за лекарственных веществ под 
научным руководством проф. 
Л. П. Кулева разработана тех
нология получения ценного ле
карственного препарата проти
восудорожного действия, обла
дающего одновременно и высо
кой эффективностью и малой 
токсичностью (ядовитостью) по 
сравнению с таким распростра
ненным в настоящее время ле
карством, как люминал. Новая 
технология получения этого 
препарата позволяет в 3 — 4 
раза удешевить его стоимость, 
и, следовательно, сделает воз
можным широкое его внедре
ние в медицинскую практику.

В проблемной лаборатории 
диэлектриков, полупроводников 
и электроники (науч. руководи
тель проф. док. Воробьев А. А.) 
открыто явление контактного 
плавления щелочно-галоидных 
кристаллов у некоторых эвте
ктических систем, что должно 
внести существенные корректи
вы в наше представление о фи
зических свойствах кристалли
ческого вещества.

Большим событием в жизни 
политехнического института 
явились научные конференции 
факультетов института, посвя
щенные сорокалетию Великой 
Октябрьской социалистической 
революции. Эти конференции 
вызвали большой интерес не 
только у ученых нашего города, 
но и у научной общественности 
всей страны. В конференциях 
на геолого-разведочном, горном, 
химико-технологическом, радио, 
техническом и других факульте
тах: в межвузовских конферен
циях по диэлектрикам и полу
проводникам, и по проблеме ус
корителей заряженных частиц, 
приняли непосредственное уча
стие ученые и производственни
ки Москвы, Ленинграда, Ново
сибирска, вузов, научно.иссле. 
довательских институтов и про

мышленных предприятий Куз
басса, Казахстана, Прибалтики, 
Украины, Восточной Сибири, 
Дальнего Востока и т. д.

На заседаниях конференций 
подводились итоги деятельности 
ученых института за 40 лет Со
ветской власти, намечались на
правления дальнейших научных 
исследований в соответствую
щих отраслях науки и техники, 
завязывались новые творческие 
связи между работниками нау
ки и производства.

Всего на юбилейных конфе
ренциях института было заслу
шано свыше 700 научных до
кладов и сообщений.

Успех юбилейных конферен
ций свидетельствует об акту
альности тематики научных ис
следований, проводимых в на
шем институте. Об этом же го
ворит и факт непрерывно рас
тущего в ТПИ объема научных 
работ, выполняющихся по хоз
договорной тематике. В 1955 г. 
таких работ институтом было 
выполнено на сумму в 3,6 млн. 
рублей, в 1956 г.—на1 сумму в 
6,8 млн. руб., а в 1957 г. уже 
почти на 10 млн. рублей, в том 
числе на 2,5 млн. руб. финан
сируемых совнархозами Кеме
ровского, Новосибирского, Том
ского и других экономических 
районов или подчиненными им 
предприятиями.

Важная задача оказания дей
ственной научно-технической 
помощи предприятиям совнархо
зов, в частности Томскому

совнархозу, требует от ученых 
института серьезного пересмот. 

! ра планов научно-исследова- 
| тельской работы и организации 
I в институте работ по таким на- 
| правлениям, по которым она 
| раньше или совсем не велась 
или была предоставлена в не- 

! достаточных размерах. Напри.
I мер, последние годы почти сов.
I сем не проводилось иссшедова.
| ний в области лесохимии. Одна.
! ко именно лесное хозяйство в 
I настоящее время является ос
новой экономики нашей обла-

! сти.
Томский совнархоз выдвинул 

перед учеными ТПИ задачу раз. 
работки технологии использова
ния отходов древесины, в гро
мадных количествах остающих
ся неиспользованными на лесо
секах и нижних складах лес
промхозов.

Для решения указанной зада, 
чи в институте была создана 
специальная комплексная
бригада ученых-химиков, тепло
техников и механиков под на
учным руководством заел, дея
теля науки и техники проф. 
Геблера И. В.

Важное значение для эконо. 
мики области имеют вопросы 
использования ее минеральных 
ресурсов, пока еще мало изу
ченных и еще менее освоенных. 
По данным геолого-разведки 
Томский экономический район 
раопологает большими запасами 
полезных ископаемых, пригод
ных для использования в метал
лургии, строительстве, керамике

и т. д. Для изучения технологии 
переработки полезных ископа
емых при институте организует. 

;ся специальная научно.исследо- 
) вательская лаборатория Томско. 
го совнархоза.

Кроме перечисленных вопро
сов, ученым ТПИ следует про
водить исследования и по дру
гим важным направлениям, ин
тересующим предприятия Том
ского и других совнархозов 
страны. О некоторых уже за
вершенных работах, выполнен
ных в институте для совнархо
зов или их предприятий, здесь 
следует упомянуть.

В 1957 г. кафедрой электри
фикации промпредприятнй 
ТПИ были проведены работы по 
автоматизации производства на 
заводах Томкабель, Сибэлектро. 
мотор, ТИЗ и на заводе резино. 
вой обуви. На заводе Сибэлек. 
тромотор, например, была вве
дена в действие установка 
ТПИ-2, предназначенная для 
синхронизации асинхронных 

двигателей, автоматизирована 
работа 3-х гидропрессов, разра. 
ботаны и установлены счет
ные устройства для учета 
числа врубок в штампах. Внед
рение перечисленных устройств 
положительно сказалось на по. 
вышении культуры производств 
ва на заводе и на снижении се. 
бестоимости его продукции.

Зам. редактора 
В. А. ВОСКРЕСЕНСКИЙ.
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